

TRABAJOS DEL DOCTOR FRANCISCO ETCHEGOYEN

El doctor Francisco Etchegoyen escribía siempre empleando un lenguaje claro y de forma concisa y amena y son exponentes de su gran cultura y profundos conocimientos, abarcando campos tan amplios, como la anatomía, la fisiología, la bacteriología, la patología, la higiene y la zootecnia.

Sus trabajos sobre patología animal describen una gran variedad de enfermedades del ganado bovino, equino, caprino, porcino y suino, así como de las enfermedades más frecuentes en los perros y en las aves, son exponentes fehacientes de su amplia base científica.

En el campo de la salud pública, sus escritos van unas veces dirigidos a las autoridades sanitarias, a las que quiere hacer llegar su inquietud en problemas relacionados con las enfermedades comunes a hombres y animales, tan abandonados en aquel entonces, y otras veces a sus compañeros de profesión, con objeto de mantenerlos al día en los avances de la ciencia. Escribe una y otra vez sobre enfermedades tan frecuentes en su época como el muermo y sobre el peligro que representa para la salud humana, como en las postrimerías de su vida, lo hará sobre la brucelosis.

Su preocupación por el incremento y mejora de la ganadería, lo hace escribir constantemente sobre temas zootécnicos en lenguaje de fácil comprensión al ganadero, pero sin caer nunca en lo chabacano; así, sus trabajos sobre aclimatación e inseminación artificial, son llamadas urgentes a los ganaderos y a las autoridades de agricultura para que, rompiendo moldes viejos y caducos, utilicen sistemas modernos, económicos y seguros. Se puede decir, sin pecar de exagerado, que al doctor Etchegoyen le cabe la gloria de haber sido el primero en proclamar las

ventajas de la inseminación artificial en Cuba, a cuyo servicio puso, no sólo su conocimiento y experiencia, sino que donó un equipo completo de inseminación.

En los complejos problemas suscitados por la aclimatación del ganado importado, deja oír su voz autorizada, adelantándose en algunos años a las ideas sustentadas por Pavlovski en la Unión Soviética sobre la epidemiología del paisaje.

Ante la imposibilidad de reproducir todos sus trabajos, hemos seleccionado unos pocos para revivir las sabias enseñanzas transmitidas por el Maestro, muchas de las cuales, tienen vigencia todavía.



1920
(Silueta por Pedro Cortés Lara)